



Région Ile-de-France

Rapport d'activité 2011

GIF : RAPPORT D'ACTIVITES 2011

adopté par l'assemblée générale du 12 décembre 2011

Nombre d'adhérents GIF :

en 2006 : 510

en 2007 : 432

en 2008 : 444

en 2009 : 422

en 2010 : 365

en 2011 : 382

La tendance à la chute semble enrayée : il nous appartient de confirmer cette tendance en 2012.

Il augmente aussi à l'échelle nationale pour la 2e année consécutive après plusieurs années d'effritement continu.

Le GIF reste le groupe régional le plus nombreux.

Pour encourager les adhésions : lettres électroniques du GIF ou du National avec appels réguliers à adhésion, visibilité des actions du GIF et une politique volontariste du CA pour agir sur notre profession : initier des journées et débats contradictoires autour des mutations du métier, agir auprès des institutions et des pouvoirs publics.

COMPOSITION DU CA- :

Rappel composition du bureau :

- Dominique Lahary : président
- Sophie Poujol Marchaud : vice-présidente
- Marie-Laure Gestin : Trésorière
- Sylvie Larigauderie : secrétaire
- Audrey Caillot (chargée de la mise en place des nouveaux moyens d'information) a démissionné suite à une nouvelle affectation dans le Sud de la France.

Le CA compte 6 autres membres dont Annick Guinery chargée au niveau national de la Commission internationale et Elisabeth Rozelot de la Commission jeunesse.

Membres associés sans voix délibérative :

- Josette Granjon en tant que responsable de la formation d'auxiliaire sur l'antenne d'Ile de France associée à Jacqueline Bénichou sur l'antenne d'Evry

- En 2011, Sylvie Pessis, Soisic Jouin , Hélène Beunon et Farida Chika ont rejoint le CA. Hélène Beunon a pris la suite d'Audrey Caillot pour gérer la lettre électronique du GIF.

Le CA s'est réuni à 5 reprises en 2011 avec des ordres du jour particulièrement chargés.

Rappel des objectifs validés lors de l'assemblée générale du 13 décembre 2010

1.— INITIER DES DEBATS CONTRADICTOIRES SUR LA PROFESSION :

1.1 Parlons-en !

Objectifs de cette nouvelle proposition :

- initier des débats contradictoires sur la profession
- laisser le temps à l'échange entre professionnels sur des questions de fond notamment sur l'évolution de nos missions face à l'évolution des usages des public
- participation des non adhérents sur des sujets et des enjeux au cœur du métier

« **Le public au cœur ? parlons-en !** » avec le sociologue Claude Poissenot comme modérateur lors de l'AG du **13 décembre 2010**. La société change, les publics changent. Quelles tâches changent, disparaissent ou apparaissent ? Quel équilibre entre travail interne et service public ? Le débat était dans la salle avec participation active des stagiaires ABF.

« **La baisse des moyens aux collectivités : comment faire face ? Parlons-en !**

Quel développement des bibliothèques dans un contexte financier et institutionnel en mutation ? **Lundi 12 décembre 2011.**

1.2 Les journées d'études :

- Deuxième journée montée avec le Groupe Paris : « **La bibliothèque à l'heure du numérique : nouvelles compétences, nouveaux métiers ?** » le lundi 10 janvier à Paris. Lieu : BPI. Participation massive et richesse des contenus.

- Demi-journée sur « **La réforme des collectivités territoriales et le Grand Paris** » du 6 octobre au MOTIF sous forme d'une table ronde centrée sur les enjeux. Cette demi-journée a donné lieu à de nombreux questionnements, la notion de réseau et l'intercommunalité étant au centre des débats. Besoin de poursuivre la réflexion par l'élaboration d'une carte des réseaux intercommunaux en Ile de France et par l'organisation d'une nouvelle journée d'échange sur l'intercommunalité à l'automne 2012.

2. UTILISATION DES NOUVEAUX MOYENS A NOTRE DISPOSITION POUR COMMUNIQUER :

L'utilisation des nouveaux moyens de communication est devenue courante :

abfgif@gmail.com pour toutes les questions concernant le GIF ou les contributions des adhérents (billets d'humeur sur des questions qui agitent la profession, comptes-rendus d'expériences menées dans les bibliothèques...),

abfgifinscriptions@gmail.com pour les inscriptions aux journées, visites et autres activités proposées par le groupe.

Le blog du groupe <http://abfgif.wordpress.com> pour les comptes-rendus des journées, des CA, les calendriers... et les contributions des adhérents.

L'édition régulière de la lettre électronique : vecteur essentiel d'informations.

3. COORDINATION- RENFORCE AVEC LE GROUPE PARIS :

L'organisation conjointe des deux journées d'étude sur le numérique en juin 2010 et en janvier 2011 a été très positive tant du point de vue des contenus riches et adaptés, de la qualité des intervenants que de la participation massive (plus de 150 participants pour chaque journée) et du taux de satisfaction de public présent. Depuis, la nécessaire collaboration entre les deux groupes régionaux a peu avancé. L'organisation d'une troisième journée d'étude sur le numérique n'a pas été retenue par le GIF en 2012 en raison de la charge de travail induite par la préparation du Congrès de Montreuil. Le Congrès sera justement l'occasion pour les deux groupes régionaux de travailler en commun et de tisser des liens horizontaux entre membres des deux CA.

4. LES PARTENAIRES :

Le **Conseil régional** : Soutien financier pour organisation des journées.

Le **MOTIF** : L'ABF dispose d'un siège de droit au Conseil d'administration, occupé par le président du GIF.

Le MOTIF joue un rôle important de lien entre les professions du livre dont les bibliothécaires. Il a rendu public au Congrès de Lille son enquête sur **les horaires d'ouverture des bibliothèques** et en octobre

l'expérimentation sur le prêt de liseuses électroniques en bibliothèque publique.

Suite à la demi-journée d'étude du 6 octobre sur la réforme des collectivités territoriales organisée par le GIF, le Conseil régional et les Conseils généraux sur

5. FORMATION D'AUXILIAIRE DE BIBLIOTHEQUE :

Sur la session 2010-2011, **41 stagiaires ont suivi la totalité du cursus sur les deux sites** (Evry et site itinérant de Paris et banlieue) et se sont présentés à l'examen ; **38 d'entre eux ont été reçus** (dont 6 mentions très bien).

Dans l'ensemble les deux groupes de stagiaires étaient très motivés, et pour l'un des deux groupes, particulièrement solidaires avec les plus en difficulté d'entre eux. A noter : une personne handicapée en chaise roulante a dû abandonner la formation en cours de route pour cause de toilettes difficiles d'accès sur le site d'Evry.

Les membres du jury d'examen ont souhaité faire remonter à la commission formation quelques observations sur le contenu de certaines questions de l'oral qui leur ont paru inadaptées par rapport au niveau d'exigence requis pour cet examen. D'autre part, notre C.A. souhaite que tous les enseignants de notre formation aient suivi une **formation de formateur, afin de garantir une pédagogie adaptée à ce type d'enseignement**. Ces deux observations seront faites au prochain conseil de perfectionnement, et le recrutement de nouveaux enseignants prendra en compte cet élément.